

# LA VANGUARDIA

Organo del Partido Civil del Guanacaste.

SEMANARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES,



AÑO I.

LIBERIA, DOMINGO, 5 DE MAYO DE 1901.

NUM. 27.

## ¡Los CHINOS no harán competencia!

### La casa de Sobrado

VENDE CON GRAN REBAJO DE PRECIOS, POR MAYOR Y AL MENUDEO LOS ARTICULOS SIGUIENTES:

HARINA CORONA A ¢ 10.00 QUINTAL; ARROZ CAROLINA PRIMICIA A ¢ 10.30 QUINTAL; CAFE, SAL, AZÚCAR; ALMIDON NICARAGUA; JABÓN NEGRO EN CAJAS DE 48 Y 64 BARRAS; CANDELAS BELMONT ETC. ETC. MANILA SISAL, ALAMBRE AMERICANO PARA CERCAS DE 50 Y 100 LIBRAS EL ROLLO, PINTURA DE ACEITE DE LINAZA PAPEL DE ENVOLVER, MAIZENA, CONFITES INGLESES; GALLETAS DE VARIAS CLASES ETC ETC.; MANTECA EN LATAS DE CINCO Y VEINTICINCO LIBRAS; ACEITE DE COMER, DE ALMENDRAS Y CASTOR. SARDINAS EN TOMATES, EN ACEITE Y TRUFADAS; OSTIONES, SALMÓN ALASKA, CARNE DE BUEY, LENGUA DE CARNERO, JAMON DEL DIABLO, SALSA INGLESA LEGITIMA PITIPOIS; UVAS, MELOCOTONES, MEMBRILLO, CEREZAS, MORAS, Y JALEAS DE DIVERSAS CLASES. OLLAS DE HIERRO Y CASUELAS; BALDES DE VARIOS TAMAÑOS; ESCOBAS DE MINIO; Y LOZA ESMALTADA. SILLAS Y MECEDORAS DE NOGAL. POLLO Y PAVO EN LATAS. MANTEQUILLA, ACEITUNAS, ENCURTIDOS, ETC. ZINC ACANALADO; CANALES Y CABALLETES DE ZINC. GUITARRAS ESPAÑOLAS. RIFLES Ó ESCOPETAS DE CAZA DE UNO Y DOS CAÑONES.

COGNAC BISCUIT; TRES ESTRELLAS A ¢ 4.00 BOTELLA.

Cognac Jules Robins; vino moscatel, Málaga, Oporto, Jeréz, Gilby y San Rafael. Vermouth francés é italiano, Amer Ficon, Chartreuse, Crema de Cacao, Ron negrita y jamaica; Amis Carabanchel, Biter, Cerveza negra y blanca leona.

En tejidos y otros artículos hay un gran surtido, lo mismo que de ropa hecha para hombre y niños; calzado; zapatones. Gasas a 10 y 15 centimos vara. Pañuelos de seda bordados y camisones para señora. Camisas aplanchadas para hombres a precios baratísimos.

AGUA DE JANOS LEGÍTIMA A 80 CENTIMOS BOTELLA

Mas barato que esta casa nadie.....

QUIEN QUIERA CONVENCERSE OCURRA A COMPRAR.

### A VISO.

Teniendo que separarme de esta ciudad, suplico a todas las personas que tengan cuentas pendientes en mi casa de comercio se sirvan pasar a cancelarlas en toda esta semana próxima; y el que así no lo hiciera, muy a mi pesar publicaré en "La Vanguardia" su nombre y apellido como moroso. Entenderse con don Santiago Zúñiga.

ANTONIO BECHARA

Liberia, 4 de Marzo de 1901.

DOCTOR R. E. ALVARADO

Médico y Cirujano

DESPACHA EN SU CASA DE HABITACION A CINCUENTA VARAS DE LA PLAZA PRINCIPAL

## El Nuevo Mundo

Liberia. Costa Rica.

Este conocido establecimiento pone a disposición de sus favorecedores un nuevo y completo surtido de abarrotes y licores, que lo acaba de llegar de ESTADOS UNIDOS Y EUROPA,

Prontitud y esmero en el despacho.

COMPRAMOS A PRECIOS ESCANDALOSOS: HULE, CUEROS Y PIELES DE VENADO.

Ocurríd! ¡Ocurríd

ANDRES SANDOVAL Y SOBRINO.

### LA COMPETENCIA.

CARNICERIA DE JOSÉ MARIA GONZÁLEZ:

Se destazan todos los días reses escogidas y engordadas especialmente para esta carnicería.

La peza y el precio ponen la carne al alcance de las clases más pobres.

SE GARANTIZA EL ASEO Y EL ESMERO EN EL DESPACHO

El expendio principal está situado en la calle del Comercio frente a la casa de habitación de don Federico Sobrado, y la sucursal al Est de la Parranda, en casa de don Pedro Reyes.

## GRAN DEPOSITO DE MADERAS

EN LA HACIENDA "EL TEMPISQUE"; EN ÉL SE ENCUENTRAN REGLAS, REGLONES, ALFAJIAS, TABLAS, TABLONCILLOS Y TABLONES, DE CEDRO, POCHOTE, GENISARO, GUANACASTE Y OTRAS MADERAS FUERTES.

LOS PRECIOS ESTAN AL ALCANCE DE LAS CLASES MÁS POBRES LAS QUE CON ESTA NUEVA COMODIDAD PODRÁN CONSTRUIR CON MAS FACILIDAD Y BARATURA. LOS PEDIDOS DEBEN DIRIGIRSE AL TEMPISQUE.

## La Vanguardia.

EDITOR,

Daniel González S.

ADMINISTRADOR,

J. DEMETRIO CAAMAÑO.

Cuerpo de Redactores y Cronistas

## SUSCRIPCIÓN:

SUSCRIPCIÓN POR UN MES ₡ 0.40  
NUMERO SUELTO . . . . . 0.10

Avisos y Remitidos.

PRECIO CONVENCIONAL.

—PAGO ANTICIPADO—

ADMINISTRACION:

LA TIPOGRAFIA DE LIBERIA.

CASA DE DON NARCISO RUIZ.

—O—

## AGENTES

San José	Eduardo Fournier
Cartago	José Salazar
Limón	Zacarías Chévez
Heredia	Juan Montero F.
Alajuela	
Grecia	Ricardo Alvarez.
San Ramón	Rafael Rodríguez.
Palmare	Bernardo Sagot
Atenas	J. Carlos Umaña
Puntarenas	Benjamín Escalante.
Esparta	Francisco J. Alvarado
Nicoya	Jesus T. Vega.
Santa Cruz	Carlos Apestegui
Bolsón	Recaredo Castro
Filadelfia	Juan B. Sierra.
Palmira	J. B. Romero C.
Sardinal	Benedicto Gutiérrez.
Cañas	Ricardo Rodríguez
Las Juntas	Leónidas Trujillo
Bagaces	José Ocampo
La Cruz	Rafael Montero
Cañas Dulces	Carlos Quinto

## UNA EXPLICACION

En vista de que en el país no existía ni una sola hoja periódica que contrarrestara los ataques virulentos é injustos, la opresión constante y destal que de parte de la PRENSA DE OPOSICIÓN—que á la inversa de la que ocurre en la mayoría de los países latino-americanos y en general en toda nación en que no se respiran ampliamente los aires de la libertad del pensamiento, era la dueña y señora de la situación y como soberana absoluta hacía y deshacía á su antojo,—en vista repetimos de la inquina sin precedentes entre nosotros que de parte de esa prensa era objeto el PARTIDO CIVIL al cual estamos afiliados, varios amigos nos reunimos espontáneamente y de común acuerdo como guiados por una misma idea, resolvimos comprar una imprenta y fundar un periódico para defendernos, desvanecer los cargos gratuitos que se nos hacían, apagar la soberbia de la envalentonada Prensa y castigar con el azote de la verdad su insolencia temeraria.—Nos vimos pues colocados en el caso de la legítima defensa, corresponder á ojo por ojo, diénte por diénte, y con armas legítimas hempestado en nuestro puesto, al pie de nuestra bandera, cumpliendo nuestro propósito; y quizá con solo mantenernos á la defensiva nos habríamos conformado, si dicha Prensa desde que vió en la arena, firme y secidido, un

adversario, no hubiera convertido su coraje en *hidrofobia*, al salirnos al encuentro,—obligándonos desde luego á hacer á un lado las consideraciones y regas de compañerismo y hasta á hacernos bajar á su nivel, lo cual hemos lamentado como un error sin disculpa.

Pretendió dicha prensa que sólo ella tenía derecho á pensar; que sólo para ella se había consignado en nuestro código constitutivo la libertad de la prensa, que sólo ella podía y debía hablar en pro de sus ideales; que éstos debían ser sagrados, invulnerables á la fuerza, y no concebía la existencia de otra hoja impresa que la combatiera, y de ahí por qué desde que apareció "La Vanguardia" desató contra ella sus iras, derramó en ingente catarata todo el veneno de sus odios y sus pasiones, no obstante la ampulosidad con que se hacía pasar por defensora de las grandes ideas y de los grandes principios del liberalismo.

Nosotros sin embargo no trepidamos en nuestros propósitos y hemos sabido y sabremos mantenernos á la altura de nuestra misión, que ha en contrado eco simpático en el seno del Partido Civil, que despertando del letargo en que le tenía la realización de la grande obra emprendida por él para la regeneración del país y propagación del progreso en todos los ámbitos de la República, se levanta hoy fuerte y poderoso para concurrir al duelo que se le propone.

Á la aptitud de esa Prensa pues debe su existencia "La Vanguardia" que es la primera tempestad que cosecha, de los muchos vientos que ha sembrado.

## SIEMPRE "EL TIEMPO"

De los periódicos de oposición y propagandistas del *continuismo* de los 20 años, en el que con su habitual torpeza muy poca fama hace á los méritos de su candidato, de ahí por qué se ha convertido en nuestro granero de material, proporcionándonos con sus propias palabras los mejores argumentos para combatirlo.

Ya hemos visto la candoridad con que confiesa que se postuló al Licenciado Soto candidato del partido republicano porque éste no encontró otro palo en qué ahorcarse; cómo juzga de inútil é incapaces de dirigir una campaña electoral á los demás hombres de ese partido y cómo reconoce los errores á horrores que Soto cometió durante su administración ó Gobierno de cinco años.—No conforme con eso lo exhibe últimamente como un muñeco que se proponen manejar á su antojo; y en efecto, después de haber hecho constar en un manifiesto que publicó en letras muy grandes, que el Señor Soto opinaba que el Talón de oro debía mantenerse y fomentarse, y de haber consignado este principio económico en el emperifollado programa del Partido, resulta ahora asegurado que con el talón de oro marchamos en rápido descenso (?) hacia la ruina. . . . En qué queda pues la opinión del candidato? se retractará para no perder la confianza de sus pretorianos, ó mantendrá su

opinión hasta sojuzgarlos ó romper con ellos? He aquí una situación difícil que no sabemos cómo saldrá de ella el pobre don Bernardo, á quien el ascenso al capitolio se le ha convertido en una calle de amargura con remate en el monte del Calvario.

Nuestro pobre colega "El Tiempo" es tan desgraciado que siempre le sale el tiro por la culata: pretende aprovechar una queja muy justa de un provinciano nuestro "Armodio" que publica en "La Revista" una correspondencia reclamando para un hijo de esta provincia una beca de las que generosamente ha ofrecido al nuestro, el Gobierno de Chile, cumpliendo el laudable propósito de que la juventud latino-americana adquiera una instrucción sólida y uniforme, que unifique la raza y estreche las relaciones intelectuales y materiales entre los países de la América que tuvieran un mismo origen una misma cuna y una misma madre, la noble España; quiere aprovechar decimos esa queja, para acarrearle antipatías al Gobierno, y hacerle atmósfera á su candidato, pero . . . . y aquí está lo triste, como éste cuando fué presidente dejó muchas deudas por saldar, "El Tiempo" mismo nos proporciona la oportunidad de cobrarle una con esta provincia, que justamente se niega á prestarle apoyo alguno.

Don Bernardo fué presidente de la República durante cinco años, y en todo ese tiempo jamás se acordó de la Provincia del Guanacaste ni para favorecerla con un ochavo siquiera.—La visita oficial á esta ciudad donde dejó *impercaderos y tristes* recuerdos, por el poco respeto y ninguna consideración que dispensó á nuestra sociedad: como era natural tratándose del primer magistrado de la nación) se le quiso obsequiar con un baile de sociedad en celebración de su feliz llegada, pero él que se imaginó quizá que estaba en un pueblo de cafres, lo rechazó, haciéndose sustituir por uno de *mengalita*, en el cual se divirtió de lo lindo; . . . . Esto en cuanto á Liberia que respecto á la provincia en general sus únicas obras fueron, apoderarse de los terrenos más fértiles del Cantón de Bagaces, y de las principales haciendas de ganados del mismo; arrebatárselo á los *bebedereños* el terreno que les donó don Tomás para que se establecieran, y convertirse en el peor azote del pueblo bagaceño, que se ha visto obligado á emigrar en gran número al Cantón de Cañas: hoy sus dominios se extienden desde las cumbres del Miravalles hasta las riveras del Tempisque frente al Bolsón; cómo serán de extensos tales domitios que cuando—hace poco tiempo—vino á conocer este último extremo de sus terrenos, exclamó, "hombre yo fui presidente durante cinco años y nunca se me ocurrió venir por estos lados" qué tal, se preguntaban los vecinos del Bolsón cuando le oyeron decir esas palabras ¿qué tal le preguntamos nosotros á nuestro muy amado colega "El Tiempo"?

Últimamente cuando nuestros Diputados pidieron la expropiación de 400 hectáreas en los terrenos de Catalina y Mojica, haciendas de don Bernardo,

para la fundación del puerto de "El Bebedero", dicho señor se opuso y gestionó é intrigó hasta conseguir q' se librara de la expropiación las tierras de Catalina, que son las que no se inundan, y que ellas se limitara á las de Mojica, que son precisamente las menos adecuadas para edificar por las frecuentes inundaciones que ocurren en total el candidato millonario, dueño de un inmenso territorio, regateó á un pobre pueblo un pedazo de tierra para establecerse y echó por tierra una obra de progreso positivo para el Guanacaste, como lo era la fundación del puerto de "El Bebedero": qué tal volvemos á preguntarle á "El Tiempo"; qué esperanza nos queda si llega al solio presidencial el espléndido y magnánimo don Bernardo? qué tal?

## COLABORACION

## PALIQUE.

Leopoldo Alas nos ha sugerido el nombre que sirve de encabezamiento á estas líneas y en verdad que bien quisiéramos tener la diáctica y genial manera de discurrir del célebre crítico español para enfrentarnos con el no menos célebre y jocoso literato costarricense don Magón—Zece—dón—ó don Zece—man—go—ó como sea ó suene que la cosa no es de trascendencia ni viene á cuento, pero este es que don Mango Zece como persona de esclarecido talento y humos de escritor de alto coturno, ha dado en la donosa manía de pelárselo los dientes á "La Vanguardia" y con su acostumbrada garrulería se deja venir de cuando en cuando contra esta publicación que es la pesadilla de los republicanos porque para estos todo lo que no huelo á sotismo, es inaceptable y está en sus prácticas republicanas detestar de cuanto se aparte de los cánones que rigen la híbrida asociación política que proclama para candidato al más inadecuado de los prohombres del país.

Desgraciado es el escritor Civilista que cae en las afiladas uñas del ex-diputado que hoy la emprende contra el portido que lo llevó á la Curul de la Representación Nacional para hacerle luego chicleosal banto contrario y despedirse á la francesa del Partido Civil hacia el cual se dirigen todos sus rencores y lanza el dardo de su hiriente pluma, ya que no puede otra cosa.

Reprima su furor querido Magón, que ya venrá el día en que U. y sus hermanos, tan encariñados con el sotismo tendrán que escurrir e bulto taparse con hojas de higuera aunque sea, cuando aparezca nuestro candidato y lo lancemos al público para que entonces corráis presurosos e b ir nuestras desnudas carnes por no aparecer en cueros ante las desdeñosas miradas de la Nación que os dirá: ¿cómo es ¿porqué tratáis de seducirnos? ¿o es vosotros, falsos apóstoles de las libertades públicas, creís que no os conocemos?

Es imaginabais que vuestras falsas

manifestaciones de amor á la nación y sus instituciones las íbamos á creer nosotros, que bien os conocemos ya, desde antaño por vuestras felónicas carantoñas.

Queridos hermanos en Jesucristo, os decíamos nosotros los civilistas: pensad que nuestro candidato eclipsará al vuestro y que el pueblo de Costa Rica no se dejará engañar y no podras nunca engrosar las filas de un partido que siempre le ha sido hostil y que á su frente ostenta la efigie de un hombre funesto para la Nación entera, y que en todos los asuntos de estado y particularmente en aquellos que se relacionan más con las ideas é intereses del pueblo costarricense, desbarro escandalosamente, dando así pruebas inequívocas de sus pocas aptitudes y torpeza para manejar los negocios del Estado.

Queréis, republicanos sotistas reanudar la cadena que se rompió en el 89? Encontráis malo al actual gobernante porque os tolera todos vuestros arrebatos demagógicos con alardes de patrioterías teñidas con el humo que despiden aún la vacilante antorcha de vuestro macrobiótico candidato?

Esperad! esperad, hermanos míos! que todavía están verdes para vosotros.

LITZ.

## ECOS DE BAGACES

Comenzaba á salir el alba un catorce de febrero y acostado aún todavía oí en la calle carreras, gritos, exclamaciones, cuchicheos y, como en esa fecha se decía tanto de la entrada del célebre Mora, protegido por el ave calvaria de Zelaya, inmediatamente me levanté un poco nervioso, eché mano á una pistola y me dirigí á la puerta [con mucho trabajo para andar por llevar los botines cambiados] abrí una ventana y me sorprendió una mujer que aunque no tiene tan buen color, en ese momento se me representó la imagen de la muerte, no tenía gota de sangre en la cara; le pregunté qué ocurría y me contestó "es la entrada de los chinos, y dicen que vienen regalando y dando todo á precio de quema" en ese momento ví pasar á una jovencita corriendo dándose contra las cercas y diciendo: "Sí sí, es cierto que vienen los chinitos, mi hermano es el gerente de esa compañía."

Ya ofreció renunciar de su religión y creer y adorar á Confucio.—Viendo que todo eran PAPELADAS de algunas gentes sencillas, me regresé á mi cama, me dormí sin ningún cuidado; como á las siete u ocho de la mañana me levanté, salí á la puerta y vi pasar á un señor Ocampo, con un hermoso pescado que aunque no exhalaba tan buen olor que digamos, pero era grande y barato, de lo cual el señor en referencia iba muy contento diciendo: Vean señores, esto es muy barato, el pueblo ha ganado."

El siguiente día, un señor de por aquí entusiasmado por la noticia de lo barato fué á comprar unas varas de manta donde los tales chinos, y, luego salió muy contento, al llegar á su casa le dijo un individuo, "hombre esa manta que á U. le dieron á dos reales, donde don Rafael Recio, está á veinte céntimos", allí acabó la alegría del comprador. Así se irán convenciendo que, casi todos los granos y demás artículos están al mismo precio en todos los establecimientos.

El litro de guaro, al mismo precio que donde los chinos, la copa que antes

daba mama Chana, algo de ladito, dice Joaquín Rayo y Juan Perez Ynútil, que ya la dá derechita, y viene á ser el mismo tanto que en todas las taquillas.

Se dice, que don Agustín Pasos, hombre de BUEN CORAZON y muy BUENOS SENTIMIENTOS, trabaja para que todos los empleados de las haciendas de don Bernardo, giren en el establecimiento de los chinos, y no en los de los hijos del pueblo, ahora se convencerán los bagaceños el poco aprecio y consideración que les tienen estos señores.—Quedan pues entendidos.—"Basta un botón para muestra."

También se dice que las muchachas bagaceñas están muy enamoradas de el andar del León el Telegrafista, y que lo ha publicado el hablantín de Aurelio Mairena.—¡Quién sabe!

Bagaces, Abril 28 de 1901.

OTRO EXEQUIEL.

## COMUNICADOS

### COSAS QUE CHOCAN

Don Juan José Matarrita, actual Fiscal de Licores de la Colonia, fué materialmente difícil encontrarle en su puesto el sábado próximo pasado, con ese motivo no se mandó el guardiente á Puntarenas, perjudicando así á la empresa. Parece, según nos dicen personas bien informadas, que dicho empleado estaba ocupado ese día en asuntos ajenos á sus deberes oficiales; es decir, organizando trabajos políticos á favor de cierto ex-Presidente; á quien el señor Matarrita le debe el despacho de Comandante Mayor.

Bueno sería que este empleado descendiera de su puesto á hacer una política franca y así evitaría disgustos y perjuicios á la empresa.

Tomen nota los perjudicados.

UN OBSERVADOR.

Nicoya, 18 de abril de 1901.

SR. DIRECTOR DE "LA VANGUARDIA."

LIBERIA.

Muy señor mío:

El número 26 de "La Vanguardia" que Ud. dirige, en la sección Notas se lee el Hecho escandaloso de un intento de incendio, en la noche del viernes 19 del corriente como á las 2 de la mañana en casa de don Manuel Aarribas en donde se encuentran establecidos los chinos.

Los establecidos en la casa que iba á ser objeto del siniestro, gira bajo la razón social de "Tong Ong & Cía", yo soy uno de esos socios y en nombre de la sociedad doy las mas expresivas gracias á quien quiera que se haya ocupado de dar la noticia de un hecho que encierra funestas consecuencias y que de suyo debe investigar al delincuente el condigno castigo, aunque providencialmente se frustraran las nefandas, bestiales y negras intenciones del incendiario que no calculó las consecuencias que podrían haber sobrevenido á ese vecindario si Dios le hubiera permitido volar nuestro establecimiento, en cuyo caso habría hecho más daño á los nacionales que á los extranjeros.—Como es segunda vez que se nos amenaza con el incendio, una en Esparta y otra en esa, en donde hay intereses míos, no dudo que el mismo malqueriente y mal intencionado que en ésta trató de arruinarme, y no se supo nunca quien fuera, movido por el deseo de hacerme daño, no reparó en el

mal incalculable que pueda hacerle á los habitantes de esa ciudad; y es por esto señor Director que encarezco de publicidad á estas líneas como gratitud á la persona que se ocupa de hablar por nosotros; y haciendo público que yo tengo á la orden de la autoridad que justifique con las pruebas de la sumaria, que se ha tomado al malhechor, la suma de ₡ [200] doscientos colones para que se gratifique al digno empleado que aprehenda al incendiario.

Soy de Ud. att<sup>o</sup> S. S.

JOSÉ ACÓN.

Esparta, Abril 29 de 1901.

## NOTAS

NUESTRO especial amigo y consocio, diputado don Francisco Faerron ha tenido que pasar por la desgracia de guardar cama á consecuencia de enfermedad contraída al pasar por Puntarenas y que lo agobió en San Mateo de donde hubo de ser regresado hasta el Puerto para recibir allí los exquisitos cuidados de la familia Guido á quien rendimos gracias expresivas.

Don Federico Faerron y la señora esposa de don Francisco han volado al lado del paciente para atenderlo con el amor de padre y esposa.

Afortunadamente sabemos que pasó el período álgido de la enfermedad y siente mejoría el señor Faerron, quien como bueno marchaba á ocupar su puesto en las barras legislativas.

ENTENDEMOS que nuestros favorecidos se servirán dispensarnos por no haber circulado el número anterior.

La causa es atendible.—Figúrense que teniendo listo todo nuestro contingente para tirar el número, á lo mejor.....faltó el rodillo entintador que se nos inutilizó.—y por acá es tan escaso poder conseguir otro de momento que.....

NUESTRO sentido pésame á la estifamilia del señor Don Lodovico Echandi, que falleció últimamente en San José.

Prestó excelentes servicios en esta población.

HA COMENZADO la revisión de los trabajos de la cañería, para ser entrega y recepción. Parece que nuestro Gobernador ha expuesto la serie de diferencias que cuenta la planta así en esta ciudad como en los suburbios, escañones y fuentes. Ninguna dificultad presenta el caballeroso señor Matamoros y ha atendido con especial cuidado á todo lo que es desperfecto y no ha podido darle buena explicación. El pliego de reparos, por duplicado ha sido minuciosamente elaborado. No se dirá que los liberianos no apreciamos la erogación del País en tan benéfica obra y que los vayamos á recibir al buen tun-tun.—Nuestro atento saludo á la Comisión dignamente representada por el señor General don Lesmes S. Jiménez.

"II.—El País" en una gacetilla tan insidiosa como todas las suyas, dice que quien será la persona que escriba en "La Vanguardia" de Liberia y que

se oculta bajo el pseudónimo de Francisco Faerron.

Es fácil averiguar: puede el colega consultar la lista de Abogados que existe en el Colegio respectivo ó en la Sala de Casación, y se convencerá de que quien así firma es un talentoso joven Abogado que terminó con brillantez, aunque sin pedantería, tan en boga hoy, sus estudios.

Es el mismo que puso en jaque, hace algunos años, á toda la falange de poetas y escritorzuelos de que se hayo plagado el periodismo costarricense. De seguro que este colega no ha olvidado esos artículos que apatecían firmados por "Menosferrer," y que hicieron enroscarse de ira á los Dioses de aquella época que se creían invulnerables, á pesar de que, ni aún en sus ratos de fiebre y delirio, jamás pensaron en establecer divisiones literarias olímpico nacionalista. Su necedad no llegó hasta ese extremo." "El Progreso" número 435.

"II.—Nuestro amigo don Francisco J. Faerron, Director del periódico "La Vanguardia" de Liberia que tanto ha flagelado con su látigo de fuego, á todos aquellos que tienen una sola cola que les pisen, vendrá muy en breve á San José. A pesar de ser ANÓNIMO como dice el periódico de los ADJETIVOS, viene á ocupar su sillón de Diputado, en donde esperamos sabrá ponerle las peras á cuartos á ciertas personas, así como literariamente hablando se las puso á todos los ESCRIBIDORES de antaño y ogaño." "El Progreso" número 438.

SEGUN vemos del trazado del perímetro, el PANTEON VIEJO, va á quedar dentro del pueblo; el tubo de circunvalación de la cañería pasa precisamente al lado de unas bóvedas de calicanto, que guardan los restos de más de una muy distinguida persona de la antigua sociedad liberiana.

Será posible que ese recinto sagrado en donde reposan el sueño eterno nuestros mayores, hoy convertido en TACOTAL, sea mañana dividido en lotes, y profanadas las tumbas que estorben para la construcción que se destruyan los mausoleos que cubiertos de yedras y trepadoras aún se hierguen altivos como fuertes poderosos, resguardando la entrada á un lugar vedado para los vivos? Esperamos que se tomen algunas medidas á este respecto de parte de nuestras autoridades á fin de impedir que se hagan excavaciones en dicho lugar; pues hasta podía ocurrirnos las de Toledo, que la apertura de unas zanjas en lugares en donde se habían enterrado varias víctimas del cólera, dió margen á la nueva propagación de esta terrible enfermedad, que por muchos años diezmo aquel heroico pueblo.

JERONIMO LOPEZ. El miércoles en la tarde murió en esta ciudad el músico de banda con cuyo nombre se encabeza esta gacetilla.

El jueves tuvo lugar el entierro al cual asistieron todos sus compañeros en el arte tributándole honores voluntarios con una sentida marcha fúnebre por ser López un servidor de más de 25 años y haber muerto en mucha parte á consecuencia del trabajo que ejecutó.

Reciba sus deudos nuestra condolencia.

## Salidas de Correos

Lunes	á las	10	a. m.	para	Nicaragua
Lunes	—	1	p. m.	—	San José via Ballena
Lunes y jueves	—	1	p. m.	—	Santa Cruz y Nicoya
Miércoles	—	1	p. m.	—	San José via Bebedero
Jueves	—	10	a. m.	—	Nicaragua
Jueves	—	1	p. m.	—	San José via Ballena
Lunes y jueves	—	1	p. m.	—	Filadelfia y Sardinal
Miércoles	—	1	p. m.	—	Bagaces y Cañas

# Fabrica de siropes

Y

## AGUAS GASEOSAS

DEL

Doctor R. E. Alvarado.

SIROPES DE VAINILLA, LIMON, NARANJA, GOMA,  
NECTAR Y ZARZAPARRILLA

A SEIS COLONES DOCENA DE BOTELLAS.

### FRESCOS EMBOTELLADOS

En atención á que la mayor parte de los comerciantes no devuelven las botellas vacías de frescos, según se tiene prevenido en los anuncios correspondientes, desde esta fecha quedan alterados los precios en la forma siguiente:

**KOLA DOBLE Y GINGERALE**

á dos colones diez centimos docena de botellas.

LIMONADA, ZARZAPARRILLA Y VAINILLA

A UN COLON VEINTE CENTIMOS DOCENA.

NOTA.—Por cada docena de botellas vacías que se devuelban á esta fabrica se abonarán treinta céntimos, siempre que tengan el sello de la misma.

☞ LAS VENTAS SE PAGAN AL CONTADO. ☜

# Botica La Flor de Lis.

Las medicinas en este establecimiento se RENUEVAN mensualmente, lo que constituye una **GARANTIA** para el consumidor pues siempre encuentra cosas **FRESCAS**.

Se acaba de recibir un buen surtido de medicinas de patente entre las que sobresale el **MARAVILLOSO VINO tónico WINTERSMITH** contra toda clase de calenturas; **UN SOLO FRASCO CURA** el caso más **REBELDE** de **TERCIANAS**.

**PROBADLO Y OS CONVENCERÉIS.**

EL PROPIETARIO,

**JOSÉ OCAMPO.**

BAGACES, COSTA RICA.

**JUAN R. MONTROYA,**

SE ENCARGA DE INSTALAR PAJAS DE AGUA A DOMICILIO, PONIENDO EL MATERIAL NECESARIO, A

**MAS BA O PRECIO**

QUE EL QUE ACTUALMENTE COBRA EL EMPRESARIO DE LA CAÑERIA.

☞ Se garantiza el trabajo y el material. ☜

Oye propuestas en "EL CASINO DE LIBERIA", casa de don Anasasio Villar.

Liberia, 20 de Marzo de 1901.

# RUDECINDO MONTIEL

Comerciante conocido en esta Plaza, ofrece al público toda clase de víveres, que vende en su establecimiento "LOS BOERS" á precios sin competencia. Teniendo que trasladarse á Puntarenas, ofrece allá sus servicios como agente comercial, á todos sus colegas de ésta que deseen ocuparlo, anticipándoseles que quedarán satisfechos de ellos así como del precio de la comisión que será sumamente módica.

LIBERIA.—GUANACASTE.

# CONTRA INCENDIO

## AL COMERCIO Y AL PUBLICO

A fin de mejorar la manufactura de los afamados y conocidos puros elaborados en "LA LIBERIANA" de don Juan Casas, este señor ha hecho un pedido de buenas pureras al Salvador, las que pronto llegarán.

Con motivo del cambio monetario "La Liberiana" ha reducido sus precios siendo los actuales sin competencia, y los puros á gusto del consumidor.

Bien por los consumidores de "La Liberiana" y bien por su propietario quien se propone satisfacer el gusto más delicado.

# Al Comercio de SAN JOSE

Deseosos de poner al corriente á nuestros comerciantes de las mercaderías últimamente importadas por las casas de comercio de San José, con que tienen negociaciones mercantiles, y de sus últimos precios, y teniendo esta hoja gran circulación en la provincia, hemos resuelto publicarles los avisos con que nos favorezcan á precios sumamente baratos. No hay que olvidar que los avisos dan más clientes que los agentes viajeros.

## EN LA TIPOGRAFIA

de "LIBERIA",

SE HACE CON ASEYO y prontitud

TODA CLASE DE TRABAJOS COMO PERIODICOS,

HOJAS SUELTAS TARJETAS DE VISITA

LIBROS TALONARIOS,

invitaciones para bailes

Y ENTIERROS, PROGRAMAS DE BAILE & c c

SE CUENTA CON UN REGULAR SURTIDO DE PAPEL

Y CARTULINAS.

PRECIOS BAJOS.

TIPOGRAFIA DE LIBERIA